

鬼の館

北上市立

だより

2021(R3).3
第54号



コロナの嵐に翻弄された令和2年度でした。

どうすれば皆様に喜んでいただける鬼の館でいられるのか、

どうすれば事業が継続できるのか、暗中模索の日々でした。

今年の冬は年末から大雪に見舞われ、吹雪で先が見えないような日も

少なくありませんでした。しかし、必ず春はやってきます。

やがてやってくる新しい季節に備え、鬼の館も準備を始めます。

新しい世界に、鬼の魅力を発信し続けていきたいと思ひます。

鬼の館令和2年度下半期をふりかえって

大 乗 神 楽 大 会

11月22日(日)第26回大乘神楽大会が開催されました。新型コロナウイルス感染症のため、日程を6月から11月に延期し、鑑賞者を50名に限定しました。また、一部の出演者はマスクやフェイスシールドを着けた状態で出演するなど、感染症対策を徹底したうえで開催しました。例年の大会と異なる様相となりましたが、市内の大乘神楽団体6団体、市外大乘神楽団体1団体が出演し、力強く優雅な舞を7演目披露しました。



病魔退散の舞「薬師」

和賀大乘神楽は、一人舞「薬師」を披露しました。薬師は、背中に幣束(へいそく)を背負って舞う祈禱舞(きとうまい)です。伝承によると、舞に登場する神(本来は薬師如来)は、小川や谷、峰から悪水が湧き出るときに現れ、瑠璃色(るりいろ)の瓶から薬を出して善き清水に戻すといわれています。大乘神楽では、その霊験から病魔退散の舞としています。今回は、新型コロナウイルス感染症が一刻も早く終息するように、祈りを込めて踊られました。鑑賞者は、不安な心を払拭するかのような勇壮な舞に魅了されていました。

おうちで鬼剣舞

冬のわんぱく講座“鬼剣舞体験”は中止！定員がすぐにいっぱいになる人気のある講座だけに、鬼剣舞が大好きな子ども達のがっかりする顔が見えるようでした。鬼の館に来なくても、鬼剣舞を楽しむ方法はないかと模索し考えたのが、練習用動画「おうちで鬼剣舞！」です。

年末の忙しい時期でしたが、岩崎鬼剣舞保存会のご協力をいただき、館内において撮影することができました。演目は「刀剣舞の狂い」(縮小バージョン)です。鬼の館公式Facebook、北上市公式YouTubeチャンネルで見ることができます。



動画の一場面

また背中合わせになります

鬼剣舞ちょっぴり体験会

ちょっぴり体験会は、本来は鬼剣舞体験講座と合わせて行っていましたが、講座の中止に伴い、独立した形で実施しました。1月16日(土)に、密を避けるために3回に分けて、「刀剣舞の狂い」を踊りました。

参加したのは3歳から小学3年生までの鬼剣舞が大好きな8人の子ども達です。

体験会では、岩崎鬼剣舞保存会の先生方が、子ども一人一人に優しく丁寧に指導し、みるみる上達していきました。講座最後のまとめの踊りになると、ちょっぴり緊張しながらも先生方と楽しく踊ることができました。



一人一人に優しく指導

鬼の館 3つのリニューアル

今年度、鬼の館では3つのリニューアルがありました。

一つ目は毎月の芸能公演の舞台となっている屋外ステージです。開館から26年を経て表面に痛みが目立っていたので、1か月をかけて全面張り替え工事を行い、これまでのゴムチップ舗装から陸上競技場などで使用される最新のウレタン舗装に生まれ変わりました。12月6日(日)には二子鬼剣舞保存会によるこけら落とし公演を行いました。以前よりも踊りやすくなったのではないのでしょうか。



こけら落とし公演 二子鬼剣舞保存会



青空に映えるのぼり旗

二つ目は県道からの入り口に掲げている大のぼり旗を新調しました。全長が8mを超えるビッグサイズのはぼり旗は、花巻市の染物屋(株)小彌太さんをお願いして作っていただきました。「鬼の館」の文字も迫力あるものになりました。

三つ目はトイレのリニューアルです。これまで男子も女子も洋式は1個ずつしかありませんでしたが、すべて洋式に改修しました。感染症対策として手洗いや男子の小便器も手を触れずに水が出るタイプに変更しました。

皆さんがより利用しやすい鬼の館に、ちょっとずつ変わっていきます。

令和3年節分

～疫病退散と地域の絆～

毎年4,000人以上のお客様をお迎えしていた福豆鬼節分会は、残念ながら中止せざるを得ませんでした。「こんな時だからこそ我々の出来ることがあるんじゃないのか！」実行委員会の岩崎地区交流センターや岩崎地区青年会虹色の会“絆”のメンバーらが中心となって協議を重ね、疫病退散を願う豆まきを1月31日(日)に、スタッフのみの無観客で開催することにしました。

当日は虹色の会の木ぼら隊が邪気をはらい、岩崎鬼剣舞保存会の一人加護のあと、岩崎鬼剣舞スポーツ少年団と煤孫ひな子剣舞保存会の子どもたちが踊りを披露しました。関係者による豆まきを行い、皆でコロナの早期終息を願いました。



疫病退散を願って舞う「一人加護」 岩崎鬼剣舞保存会

埋蔵文化財展

「掘り出されたくらし」

2月27日(土)から3月21日(日)まで、第28回埋蔵文化財展(北上市立埋蔵文化財センター主催)を開催しました。

平成30年度、令和元年度に市内で発掘調査した遺跡の成果を紹介するもので、発見された様々な遺物が一堂に会しました。なかでも注目されたのは、徳川家康の命で江戸時代に整備された奥州街道跡です。街道の側溝や松並木の痕跡などが写真パネルで紹介され、出土した蒸しカマドの破片等が展示されました。観覧者は、明らかになった街道の姿に感激した様子でした。



埋蔵文化財展の様子

学芸ルームから

企画展「地獄の歩き方、極楽への生き方」

会期：11月7日（土）～2月14日（日）

本展では、恐ろしい地獄の世界と、人々が極楽往生を願って行く民間信仰や民俗芸能をご紹介します。

【地獄の歩き方】

仏教では、死後四十九日を経て、三回忌（死後731日）に至るまで、冥界の10人の王から、生前の行いの裁判が行われるといわれています。判決が下ると、死者は「六道」とよばれる6種類の世界のいずれかに生まれ変わります。六道のうち、現世で重い罪を犯した者がいく世界が「地獄」です。地獄では、「獄卒」とよばれる鬼や、火を吹く怪物が様々な手段で死者を責め苦しめます。



絵入往生要集

日本の地獄のイメージは、985年、天台宗の僧・恵心僧都源信が著した書物『往生要集』の誕生によって形成されました。源信は、『往生要集』の中で、諸経論の中から浄土に関する要文をとりまとめ、浄土教の根本教義を述べました。江戸時代になると、漢文の『往生要集』の經典内容を平仮名や挿絵で分かりやすく表現した『絵入往生要集』が出版されました。これによって、往生要集の思想は民衆の間に広まり、日本人の地獄観や道徳観に大きな影響を与えました。

【お七夜】

お七夜は、報恩講などといい、浄土真宗の開祖である親鸞の命日前後に催し、親鸞の遺徳を偲び、生きてきた中で受けてきた恩に報いる法会のことをさします。当番のヤドに集まり、仏前で読経や回向、死者の冥福を祈る勤行を行った後、共同で飲食を行います。岩手県や宮城県の一部に分布する念仏を唱える民間信仰の隠し念仏においても、重要な行事です。

展示資料「佛國選擇本願」は、浄土宗の經典『選擇本願念仏集』をモチーフに描いた掛け軸で、北上市江釣子地区のお七夜で使われたものと考えられます。江釣子地区では、かつて11月又は1月15日に床の間に飾り、その前で読経や回向、勤行を行った後、掛け軸を飾っている家々を巡り歩き、共同飲食を行いました。この行事は「オシズヤ」と呼ばれました。



佛國選擇本願

おに散歩

伝説の鬼ヶ島？

「女木島（めぎじま）」

香川県高松港の北約4kmに浮かぶ女木島は、その昔鬼（海賊）が住んでいたと伝えられていることから、別名「鬼ヶ島」とも呼ばれています。島の中央部にそびえる鷲ヶ峰山頂には、広さ4,000㎡、奥行400mの「鬼ヶ島大洞窟」があります。この洞窟は、大正3年（1928）に発見されました。桃太郎伝説を研究した橋本仙太郎氏は、この大洞窟こそ鬼の住処で、女木島が鬼ヶ島であることを証明する大きな手がかりだと考えました。現在は洞窟を公開し、かわいらしい鬼のオブジェがたくさん見学者を出迎えています。



女木島全景（2019年撮影）

令和3年度 上半期事業のお知らせ



□ 企画展 特別展

- 4月24日(土)～6月20日(日) ギャラリー鬼の館
- 7月17日(土)～10月24日(日)
鬼すむ誇り～集え、きたかみの鬼剣舞～

□ イベント

- 5月5日(水) こどもの日わくわくイベント
- 6月13日(日) 第27回大乘神楽大会
- 9月4日(土) 逢魔が時ナイトミュージアム

□ 体験会・講座

- 7月～8月 鬼っこわんぱく講座
夏季鬼剣舞体験 (全6回) ※要申込
鬼剣舞ちょっぴり見学体験会 (全2回)
- 7月～8月 夏休みワークショップ ※要申込
- 毎月第3日曜日 鬼ZZの日

□ 芸能公演

- 4月25日(日) 北藤根鬼剣舞
- 5月3日(月祝) 鬼柳鬼剣舞め組
黒沢尻鬼剣舞
- 5月23日(日) 岩崎鬼剣舞
- 6月27日(日) 黒岩鬼剣舞
- 7月25日(日) 口内鬼剣舞
- 8月7日(土) みちのく芸能まつり
鬼の館公演
- 8月14日(土) 岩崎鬼剣舞
- 8月22日(日) 相去鬼剣舞
- 9月26日(日) 御免町鬼剣舞

※新型コロナウイルス感染拡大防止のため、事業の急な中止や内容変更等がありますことを、ご了承願います。

鬼カフェ

No.11

鬼の館 受付事務補助員 浅田 愛子 さん

「いらっしゃいませ！」と、エントランスホールに明るい声が響きます。案内を聞いてるうちに、お客様はきっと気付かれるはず、「おや？外国人かな？日本語うまいな。」と。彼女の名前は浅田愛子さん、中国大連市の生まれで、中国名は、ソン シュンロンさんといいます。

浅田さんは2002年4月、結婚を機に北上市にやってきました。大連市は人口600万人の大都会です。そこから北上市和賀町に嫁いできたのです。その時の印象を聞いてみると、景色がいいなあ、水がきれい、山がきれい…ということでした。ちょうど春、さくらの美しい季節でした。花も美しいけれど、散るときの花吹雪、地面に花びらのじゅうたんができたことに感動したそうです。地域の人たちの優しさもうれしかったと言います。



趣味：野菜作り・料理

ヨガ(今は肩が痛くてやれないの)

特技：日本手話

好きな言葉：正直親切



お客様に対応する浅田さん

しかしながら、異国の地です、文化、生活、環境、言葉の違い、苦勞も多くありました。「田んぼも知らなかったよ。春になるとみんな水をはって、プールかな?と思った。」と明るく笑って話します。言葉の壁も何のその、持ち前のガッツで克服していきます。嫁ぎ先の商店でのお客様とのやり取り、車の免許に挑戦、介護福祉士の資格に挑戦、手話にも挑戦、様々な場面でコミュニケーション能力を発揮したのです。

鬼の館の受付でもその能力を発揮しています。お客様との会話が弾み、楽しそうな笑い声が聞こえてきます。「コロナが終わって、また中国からお客様が来たら、通訳してあげたいな。聴覚障害の方が来たら案内してあげたいな。鬼の館が楽しかったと思ってもらいたい。」と話していました。

下半期事業報告

●企画展・特別展

企画展「地獄の歩き方、極楽への生き方」
11月7日(土)～2月14日(日) 3,031人
写真展「オニの思い出」
3月6日(土)～4月4日(日) 開催中

●芸能公演

10月4日 谷地鬼剣舞 観客 205人
10月25日 鬼柳鬼剣舞 観客 249人
11月1日 滑田鬼剣舞 観客 148人
12月6日 二子鬼剣舞 観客 207人

●鬼学講座

2月27日(土) 受講者 15人
「吾峠呼世晴『鬼滅の刃』と
宮沢賢治『ひかりの素足』」
講師：牛崎 敏哉 氏 (宮沢賢治記念館学芸員)
3月14日(日) 受講者 15人
「娑婆世界と仏国土」
講師：海野 義範 氏 (永昌寺住職)

●大乘神楽大会

11月22日(日) 観客 50人

●鬼っこわんぱく講座

冬季鬼剣舞体験 中止
鬼剣舞ちょっぴり体験会
1月16日(土) 参加者 8人
鬼剣舞練習動画「おうちで鬼剣舞」制作
協力 岩崎鬼剣舞保存会
鬼の館公式Facebook 北上市公式YouTubeチャンネル
配信中

●鬼ZZ・プレイミュージアム 9月21日～3月15日

和紙面づくり (イベント等での面作りを含む総数) 参加者 79人
鬼剣舞衣装着衣体験 参加者 14人
冬休みワークショップ
12月26日(土) 鬼剣舞和紙お面づくり 参加者 8人
出前講座 1件 参加者 20人

●ワールドウィーク

10月26日(月)～10月31日(土)

●令和3年節分～疫病退散と地域の絆～

1月31日(日) 無観客で実施 参加者 150人

利用案内

- 開館時間** 午前9時から午後5時
(入館は午後4時30分まで)
- 休館日** ・12月～3月の月曜日
・12月～3月の国民の祝日の翌日
(土・日・月曜日の場合は火曜日)
・館内整理日(11月27日～11月30日)
・年末年始(12月28日～1月4日)
- 交通利用** ・JR北上駅より車で約20分
・東北自動車道「北上江釣子I.C.」秋田自動車道「北上西I.C.」よりともに車で約15分

学芸ルームのかたすみで・・・

コロナと鬼。最近巷を騒がせているワードです。私が思うに、コロナの正体は鬼ではないでしょうか。目には見えず、恐怖心は人から人へと感染する…。姿が無いだけに厄介な存在です。しかし、悪い鬼は退治される運命にあります。鬼封じの針が鬼から私たちを護ってくれる。そんな日が来ることを期待するばかりです。(老林)

北上市立鬼の館だより

第54号 2021(R3).3.31
編集・発行 北上市立鬼の館
〒024-0321 北上市和賀町岩崎16地割131番地
TEL 0197(73)8488 FAX 0197(73)8508

観覧料

区分	個人	団体 (20名以上)	共通観覧券
一般	500円	400円	700円
高校生	240円	180円	300円
小中学生	170円	120円	200円

- *未就学児は無料です。
*共通観覧券は鬼の館の他、北上市立博物館、北上市立利根山光人記念美術館でご利用いただけます。各施設1回ずつ観覧でき、有効期限は発効日より1年間です。
*定住自立圏(北上市、奥州市、金ケ崎町、西和賀町)に居住する小中学生は無料となります。
*身体障害者手帳、療育手帳、精神障害者保健福祉手帳をお持ちの方は無料となります。
手帳をお持ちの方1名につき、付添の方1名も無料となります。
*北上市消防団員は無料となります。団員1名につき同行者5名まで無料です。受付の際に、消防団員カードをご提示ください。

